

—Quand j'étais au séminaire, on nous lisait au réfectoire l'*Histoire universelle de l'Eglise* de l'abbé Korbacher, et on sait que cet abbé, qui avait de grands horizons sur l'Eglise, y avait inséré quelques prophéties ou déductions relatives aux derniers temps. Ce souvenir un peu vague, car il est déjà bien vieux, me revint en mémoire, ces jours-ci, d'autant plus qu'on m'affirmait que le savant abbé avait, dans son histoire, prédit la ruine de la puissance turque pour l'année 1913. La coïncidence était frappante, mais il fallait s'en assurer. Ce ne fut pas facile, car les tables de cet ouvrage, au moins de l'édition dont je disposais, sont affreusement mal faites. Pour en donner un exemple, M. Rorbacher consacre une vingtaine de pages au commentaire de l'Apocalypse, et à l'index ce livre de l'Ecriture n'est pas cité une seule fois. Enfin, en cherchant bien, je suis arrivé au passage en question. D'après lui, il faut compléter ce que dit l'Apocalypse par la prophétie qui se lit au VIIe chapitre de Daniel, où l'on nous parle d'une corne qui grandit à vue d'oeil, en abattra trois autres et durera un temps, deux temps ⁽¹⁾ et la moitié d'un temps. Selon les interprètes, cette petite corne serait (corne est hébraïquement la puissance musulmane) à l'inverse des soixante et dix semaines, qui étaient des semaines non de jours mais d'années, ici les jours seraient des années. Cela donnerait pour l'empire musulman un règne de douze cent soixante ans. Pour point de départ de la puissance musulmane il faut prendre l'année 622 de l'ère chrétienne, c'est-à-dire la première année de l'hégire, et l'addition des deux chiffres nous mène en 1882. " En pre-

(1) Pour être exact, il faut remarquer que la *Vulgate* écrit *ad tempus et tempora et dimidium temporis*, ce qui est d'accord avec le texte grec et le texte hébreu. M. Rorbacher écrit *deux temps* au lieu de *des temps*; il est possible qu'il ait raison, mais cela ne ressort pas directement du texte.